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我們會與時並進，善用科技提升營運和服務。
九巴每天載客量達二百多萬人次，
確切地了解乘客需求非常重要。

李澤昌
董事總經理
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問
你對專營公共巴士服務有甚麼願景？根據政
府的數據顯示，香港人使用公共交通工具的
比例已高達九成，作為本地陸上公共運輸營
運者之一，九巴在未來發展扮演甚麼角色？

答
公共巴士服務靈活而且有彈性對香港交通運輸是不可

或缺。要提升競爭力，關鍵在於更準確掌握乘客的需

要，從而靈活調配巴士和人力資源，切合乘客需要和

人口變化，發展不同的產品，從而大大提升巴士服務

的效率。

巴士服務不能被需求牽著走，我們要將市場做大，其

中一個發展策略便是「創造需求」，鼓勵更多留在家

裡的人出行。推出「九巴月票」便是一項重大突破，

2018年初推出的「九巴月票」，改變了票價模式固有

形態。一張月票，網絡全面覆蓋全港，乘客可隨時、

隨地、隨心地選擇九巴近四百條路線，自由轉乘，盡

享「點對點」的便捷以及轉乘的靈活，加上具競爭性

的票價，重塑市民乘搭公交的習慣。

此外，專營巴士服務也可因應需求，除了單層或雙層

巴士，我們正考慮引入中型巴士。本港部份地區人口

密度目前較低，但長線具有增長潛力，我們可以利用

中型巴士為社區提供服務。九巴配合政府發表的《公

共交通策略研究》提出的概念，率先在屯門和元朗進

行試驗計劃，提供來往社區與主要交通樞紐的短途穿

梭服務。

發展「優質巴士」也是創新的例子之一。現時，由新

界往返市區，非自駕人士可選擇乘坐巴士，收費約港

幣二十元；或乘坐的士，收費動輒約港幣二百元，可

是這兩個選項的價錢差距數以倍計。「優質巴士」能

夠讓願意多付車資的乘客得到更舒適、便捷的服務，

「優質巴士」車程較直接，提供寬敞的車廂和座位，配

置Wi-Fi及充電器等設備，正好為乘客帶來貼心方便

的體驗。

我們也會繼續優化和策劃更多合適的巴士路線，切合

乘客的需要，包括加強深宵巴士服務、開發更多繁忙

時段的「點對點」特快線，以及設立更多轉車站等。
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問
集團如何應用科技以提升巴士服務？

答
我們會與時並進，善用科技提升營運和服務。九巴每

天載客量達二百多萬人次，確切地了解乘客需求非常

重要。在2017年中已引入「城市脈搏」為主題的紅色

巴士，車廂安裝免費Wi-Fi、手機充電設備，而年內

獲獎的手機應用程式App1933，為乘客提供巴士到站

預報訊息。

我們將進一步提升車隊的科技設備，包括安裝空置座

位數量顯示屏，透過紅外線感應技術，讓乘客可以在

車廂下層得知上層剩餘座位的資訊，減少不必要上落

梯間。我們亦會強化巴士預報系統，顯示下一班到站

巴士的客量，讓乘客更有效掌握行程資訊。

我們注意到電子支付系統愈趨成熟和普及，九巴和龍

運會研究引入新的繳付車資模式，讓乘客在現金和八

達通以外，有更多的選擇。

問
政府修訂《巴士車長工作、休息及用膳時間
指引》，你有什麼看法？

答
我們一直致力為車長提供更佳的工作環境。對於政府

修訂的新指引，在車長作息、薪酬待遇和巴士服務水

平三方面作出了平衡，亦顧及車務調動的靈活性，讓

我們能適切地回應乘客對巴士服務的要求。

我們明白，社會高度關注行車安全，車長駕駛需要高

度專注，我們會竭力完善車長的派更安排和優化員工

的工作環境，增設休息室等，讓車長得到休息。

不少車長跟我說：「駕車其實不累，塞車才最累。」道

路暢通能有效提升駕駛質素。事實上，過去十年香港

私家車數量激增五成，而新道路增長緩慢，香港交通

愈見擠塞，令車長駕駛車程延長，增加他們的工作壓

力。如何令香港陸路交通暢順是至關重要，更是刻不

容緩。我過去多次向政府反映有關問題，並提出不同

建議，例如設立公共交通運輸專線。我會繼續促請政

府，讓公共運輸有道路使用優先權，不但令廣大市民

受惠，更為前線同事締造更佳的工作環境。
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問
集團在環保方面有何承擔？

答
我們在推動環保作出多項新嘗試，包括自行研發首部

配備太陽能發電裝置的雙層巴士，改善車廂內的溫室

效應，為乘客和車長提供更舒適的車廂環境。我們又

啟動「綠色巴士站」計劃，為全港六百個沒有電力供

應的舊式巴士站安裝太陽能電力裝置，為照明系統及

滅蚊裝置供電，並把技術應用於無法裝設電力的員工

臨時洗手間，改善前線員工的工作環境。

我們致力減少廢氣排放，2017年我們引進全港首部歐

盟六型雙層柴油動力巴士，帶領業界達致最新的環保

標準。九巴獲政府資助購買的超級電容巴士，以及電

池驅動巴士，已相繼投入服務。我們亦購置二十輛電

動車，替代使用汽油的巡邏車及後勤車隊，支持零排

放綠色駕駛。

至2017年年底，九巴及龍運車隊共有2,586部歐盟五

型或以上標準的空調巴士。我們會努力不懈，繼續為

環保作出貢獻。展望將來，我們會研究在香港引入電

動雙層巴士的可行性，亦會探討更多使用潔淨能源的

方案。

問
集團在人力資源政策上有何舉措，以保持良
好的巴士服務水平？

答
公共交通是人力密集的行業，人力市場緊張對整個業

界的招聘都帶來壓力。在車長人手方面，除了每年

恆常性的薪酬調整之外，我們優化前線同事的薪酬結

構，方案惠及約一萬名前線員工，提高員工的收入穩

定性，希望有助吸引新人入職，繼續為市民大眾提供

優質的巴士服務。

集團將繼續加強在車長招聘、培訓、工作條件、情緒

支援等各方面。我們亦會研究在巴士增添安全裝置，

以輔助車長執行駕駛職務，能夠行車安全。

公司亦著重加強員工溝通，除了既有溝通機制，2018

年開始增設員工溝通會，管理層定期與前線員工會

面，促進雙方更直接的交流。




